

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 4 DE OCTUBRE DE 1906

NÚMERO 1289

## Línea de Vapores de la United Fruit Cy.

El servicio entre Limón y New Orleans se ha suspendido, pero el servicio entre Limón y Mobile continúa como siempre y ofrece grandes ventajas á sus pasajeros por su rapidez, pues no gasta más que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de 1ª á Mobile..... \$ 50-00 oro americano  
Pasaje de 1ª ida y vuelta á Mobile..... \$ 80-00 " "

El servicio semanal entre Limón Boston y será provisto por los vapores tan bien conocidos "San José", "Limón" y "Esparta".

Pasaje de 1ª á Boston..... \$ 75 00 oro americano.  
Pasaje de 1ª ida y vuelta á Boston..... \$ 140-00 " "

Limón, 29 de junio de 1906 R. J. SCHWEPPE, Administrador. h s o

## TE NEGRO

— MARCA MICADO —

(c)

EL MEJOR TE DE CEILAN  
QUE SE CONSUME EN EL PAIS

Botica Francesa

HERMANN & ZELEDON

## TE NEGRO

— MARCA OYAMA —

(c)

EL MEJOR TE ENGLISS  
BREAKFAST QUE SE CONSUME EN EL PAIS.

BOTICA FRANCESA

Junio HERMAN & ZELEDON 13

## VENDO

Un vapor de 25 caballos de fuerza de muy buena fábrica inglesa; está en perfecto buen estado y es de muy fácil transporte por estar montado sobre ruedas. Varias máquinas agrícolas entre ellas: Una segadora y recogedora de maíz, en gavillas, sin uso marca Deering. Una máquina Deering, sin uso, de desgranar maíz y que al mismo tiempo sirve para convertir en heno las cañas y las hojas de maíz. Una máquina para sembrar papas. Una trilla para toda clase de cereales y que pudiera aplicarse para desecar arroz. Todas estas máquinas pueden verse en mi hacienda "La Cañal", á una hora al norte de Cartago. Setiembre 23. Im

## Avisos económicos

**BARATA** se vende una finca en Santa Ana. Consiste como de 13 manzanas, sembradas en su mayor parte de café en muy buen estado; la cosecha pendiente se calcula en 50 fanegas. Tiene casa de habitación, potrero, caña de azúcar y como 2 manzanas, á propósito para la siembra de papas extranjeras. Precio \$ 4,500 al contado; ó parte al contado y parte á plazos, con un módico interés. En la oficina del Notario Público don Gregorio Martínez informarán. Setiembre 12. 1-m.

Se alquila una casa amueblada, á propósito para una familia pequeña, en lugar céntrico, de construcción moderna, con buen baño y ex-cusado de agua. Enténdese con Federico Tristán en su casa de habitación calle de la Dolorosa. Setiembre 26. 10-v.

Se vende un buen regulador, está montado en buena caja de madera tallada, tiene poco más ó menos dos metros, es propio para estación, oficina ó salón. Puede informar el señor Ismael J. Vásquez, en el Mercado de San José.—10 de Setiembre 10 v.

**UNA Ocasión.** De hacerse de muy buenos muebles y á bajos precios, aprovechará el que lo desee dirigiéndose á la librería La Educación de Manuel V. Blanco. Octubre 2. Im.

Podrá barato, se vende uno muy bueno, Edinson, marca Triumph, con 61 cilindros escogidos, caja para ídem, una corneta grande, una pequeña, aparato impresor, etc. Informes en "La Industria", detrás del Colegio de Señoritas. Octubre 4.

**SE VENDE** una finca en Santiago del Vas, consistente de 19 manzanas y á tres minutos de la estación. Tiene una buena casa de habitación y agua inmejorable. Precio 2,500 colones al contado. Enténderse en Cartago con Manuel E. Fernández. Setiembre 11. Im.

**TODOS** los que tengan navajas gruesas ó en mal estado, yo, Silvio Marrochi, me hago cargo de arreglarlas á precios moderados en la barbería de don Jesús Cubero, en Cartago, 20v. Set. 19.

**Venta de una casa.** Se vende una casa propia para una familia numerosa, sita en la avenida Central, Este. Para precio y condiciones enténderse con el que suscribe, en la Agencia de Obreos, frente á la Casa Presidencial.—J. J. Mendoza.—4 de Octubre 15 v.

**VENDO** 4 chivos, 3 hembras y un macho, de buena raza. Enténderse con Daniel Mak, carnicero en el Mercado. Setiembre 26. 10-v.

**Alberto Albites**—Profesor de PIANO italiano. Ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad. Honradéz y puntualidad. Dirección: Hotel Internacional. Stbre. 26. 10 v.

### CASA DE ALQUILER

Se alquila una casa cómoda, decente y situada en uno de los puntos más céntricos de esta ciudad. Es propia para una familia numerosa y recomendable por su disposición higiénica. Dirigirse al doctor Marichal, frente al Seminario. 1-v.

Se tiñe y se arregla ropa de casimir, en la sastrería de Manuel Arriola 25 de Setiembre. 10 v.

## CERVECERIA TRAUBE

Cervezas: LAGER BIER BLANCA Y

MARCA ESTRELLA, NEGRA BEST STOUT PORTER

San José, 1º de Setiembre de 1906

## Casa de Salud

En este establecimiento, dirigido por el doctor J. I. Toledo López, se dá á los pacientes comodidad y servicio esmerado. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedad de estómago. Se aplican, como anastético, las inyecciones del ráquis, que hacen inútil el uso de éter ó el cloroformo. Oficina frente al Parque Central, lado Sur. De 7 á 9 a m y de 12 á 3 p m.

## ¡Trabajo! Trabajo! Trabajo!

Buenos trabajadores ganan en la hacienda "Aragón," Turrialba \$ 150 el día. Ajusteros encuentran contratos.

Ya empezó la cogida de café, pagamos \$ 0.30 por medida.

COMPANIA AGRICOLA,—"Aragón," Turrialba

## El Noticiero

DIARIO DE LA MAÑANA

GERENTE Y EDITOR RESPONSABLE

Napoléon Briceño

SAN JOSÉ

REDACTOR

Fernando Borges

ADMINISTRADOR

Eduardo Tobar

La correspondencia referente á suscripciones, cambio de domicilio ó informes deberá dirigirse al administrador.—Toda la demás se dirigirá exclusivamente al Editor.—La empresa no responde de fondos que no se envíen bajo certificado. Oficina de Redacción y Administración 25 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 3ª Oeste.—Teléfono n.º 26.—Apartado 109

### Oficial

**INSTRUCCIÓN PÚBLICA**—Se concede á doña Rosalía Meza de Muñoz licencia para separarse por dos meses del cargo de maestra de la escuela de niñas de La Unión, y nómbrase para que la sustituya á doña Francisca Meza de Bermúdez.

—Se concede licencia á las señoritas Ana Gellert maestra de la escuela de niñas del Zapote de este cantón; Eméralda Gámez, maestra de la escuela superior de niñas de Heredia y Cristina Sánchez, maestra de la escuela mixta de San Isidro de Atenas, y se nombra para reemplazarlas á las señoritas Marta Borbón, á doña María del Rosario Hernández de Pacheco y á la señorita Celina Sibaja, respectivamente.

**JUSTICIA**—Se concede hasta un mes de licencia á don Guillermo Ruiz, para separarse de su puesto de Agente Fiscal de Santa Cruz y nómbrase en su reemplazo á don Andrés Cabalceta.

**CULTO**—A solicitud del señor Presbítero don J. Krantwig, Presidente de la Junta Edificadora de la iglesia de Puntarenas y á fin de que no se paralice por falta de recursos los trabajos emprendidos, el Presidente de la República acuerda el pago de la suma de tres mil colones destinada en la Ley de Presupuesto para la construcción de dicha Parroquia, en cuotas semanales de ciento cincuenta colones, á favor del Presidente de la Junta referida.

**GOBERNACION.**—Se acepta la renuncia presentada por don José D. Ardón, del cargo de Administrador de Correos de Alajuela, y se nombra para el desempeño de esas funciones á don José María Pacheco.

**GUERRA**—Se concedió una pensión á los soldados de la campaña nacional á los señores Pedro Pablo Aguilar, Ignacio Ballester, único apellido, y José Medina, único apellido, de la Plaza de San José; Samuel Vargas Rodríguez de la de Cartago; Gabino Araya Blanco, de la de Alajuela; y Agatón Calvo Solano, Santos Calvo Solano y Procopio Siqueira Cerdas, de la de Guadacaste.

### Por que se declaró

el estado de sitio en El Salvador

### Complot revolucionario

El Poder Ejecutivo de la República de El Salvador publicó el siguiente decreto:

"Considerando: Que se han descubierto y comprobado planes sediciosos contra el actual orden constitucional, y aun se ha dado principio á ejecutarlos, haciendo proposiciones para defecionar á jefes militares en actual servicio, y tratando de insubordinar á la fuerza disponible de varios Departamentos; y que es un deber del Gobierno, ante todo, conservar la paz y tranquilidad interior de la República, con cuyo fin se hace indispensable decretar el Estado de Sitio para reprimir con todo el rigor que el caso exige á los trastornadores del orden público; por tanto: En Consejo de Ministros, y de conformidad con los artículos 90, fracción 2ª y 91 fracción 16a. de la Constitución Política y Artículo 1º de la Ley de Estado de Sitio; decreta: Artículo 1º.—Declárase, desde este día, el Estado de Sitio en toda la República, el que no podrá cesar del 30 de noviembre próximo.

### Don Carlos Gagini

es anti unionista

### Una carta del recordado maestro

Cuantas veces me doy á cavilar sobre la tan traída y llevada unión de las cinco "hermanitas" desavenidas, se me vienen á las mientes estas palabras del eminente filólogo R. J. Cuervo: "Nada simboliza tan cumplidamente á la Patria como la lengua. En una tierra extraña, aunque hallásemos campos iguales á aquellos en que jugásemos de niños, nos dice el corazón que, si no oyésemos los acentos de la lengua nativa, deshecha toda ilusión, siempre nos re-putaríamos extranjeros y suspiraríamos por las auras de la Patria".

Don Rufino tiene razón de sobra. ¿Cómo hacer creer á un salvadoreño y á un costarricense, por ejemplo, que tienen una misma patria, si oyéndonos conversar dífase á veces que hablan diferente lengua?

Ahora que estoy al corriente del significado de los provincialismos salvadoreños, me río de la sorpresa que experimentan los "ticos" recién llegados cuando en las estaciones las vendedoras ambulantes les ofrecen "pupusas", "rosto de tucón con resplandor de yuca", "cojines", etc., palabras que suenan en sus oídos como otros tantos nombres rascos ó turcos.

Una vez vino un alumno á avisarme que otro estaba "deponiendo" en los corredores del Colegio: acudí lleno de indignación; pero mi indignación se trocó en risa cuando me enteré de que no era lo que yo me imaginaba, pues si aquí ese verbo equivale á "vomitar", en Costa Rica es hacer lo mismo, pero por la vía opuesta. ¡Y vaya U. al mercado á comprar una "carrucha" de hilo, un "casquillo" ó una docena de "gasillas"!

Nada, la filología es contraria á la unión centroamericana. Con el transcurso de los años continuará la evolución del lenguaje y acabarán nuestras Repúblicas por hablar diferentes idiomas. Sé que mi pronóstico va á desagradar al doctor Mendieta y á cuantos trabajan con fe y entusiasmo por la restauración de la patria grande; pero estoy seguro de que al cabo me darán la razón. Al unionista más aferrado se le caerán las alas del corazón si hiciera el siguiente experimento. Ofrezca un premio al costarricense que, sin haber estado en El Salvador, entienda este párrafo: Un "chele curunco" tiene un "cipote chapudo y mozocho", y otro "pechito" y "cipe: el primero es "cuto y mañoso" y el segundo está "choco" y tiene un "pipelo".

Publique aquí este otro párrafo: Un "macho" tiene un "chacalín pasoso" y como una "chira" y otro "moletas" y "sontó"; al "lan. garito" le gustan los "gases" y el "cas", y al "urá" el "posol" y el "frito".

Si hay algún costarricense que entienda lo primero y un salvadoreño que descifre lo segundo, que me empenen.

Seguiré, pues, creyendo que estas diferencias idiomáticas serán una de las principales barreras con que tropezarán los unionistas. ¡Y tan principal! En Costa Rica, cuando sale un vapor para las Repúblicas hermanas, dicen todos muy orondos: "hoy hay correo para 'Centro América'. ¡Y luego dicen que la unión...!"—C. GAGINI.—Santa Ana, Setiembre de 1906.

### De Santo Domingo

El domingo próximo será el segundo match de foot-ball entre el Club Sport Domingueño y el de "La Juventud". La filarmónica de ésta amenizará el acto y según hemos oído, será en el potrero de don Francisco Zamora, al Este del templo nuevo.

—Bastante enfermo ha estado en estos días nuestro apreciable amigo don Domingo Chacón G., que mejor pronto son nuestros deseos.

—Nuestro Rastro se encuentra en pésimo estado; bueno sería que se compusiera lo más pronto posible. También debieran componer una infinidad de huecos que hay en nuestra plaza principal y que son un peligro para los jugadores de foot ball.

—¿Por qué no se encierran las bestias de la policía? nos parece muy feo que las tengan en la calle; nuestra acera de la plaza es la que sufre más con esas bestias.

—El 12 del que cursa habrá otro match de foot ball en la ciudad de Heredia entre el club "Cristóbal Colón" y el club sport de "La Juventud" de ésta.—El Corresponsal.

### Gran compañía de ópera

Nuestro recordado amigo M. Lambardi, nos escribe desde San Francisco de California, donde se encuentra ó se encontraba con su gran troupe de ópera italiana de paso para el interior de los Estados Unidos, comunicándonos que desde Nueva York hará las gestiones necesarias para trasladarse con su compañía á esta capital, para hacer una corta temporada en el Teatro Nacional.

La troupe Lambardi cuenta con un buen elemento de artistas, entre ellos uno de gran nombre en el mundo artístico. La compañía la forman noventa personas.—He aquí el elenco:

Directores Fulgencio Guerrieri, M. Lebogot; Sopranos Esther Adaberto, Vella Giorgi, Bianca Núñez, Ida Soragna, Elisa Valentí; Mezzo soprano Matilde Compiore, Mary Millón; Tenores Felipe D'Ottevi, Emilio Orelli, Attilio Salvaneschi; Barítonos Cesare Bacheta, Angelo Antola, Adolfo Pacini; Bajos Olinio Lombardi, Ugo Canetti, Luigi Bergami; Contraltos Evandro Cannonieri, Amalia Franceschini, A. Marina, Carlos Vizardelli, Amalia Camellini, P. Mayocchi; Director de orquesta R. Petrovich; Apuntador P. Giaccone; Mecánico Carlos Gallucci; Tramoyista P. Marosillo; Carpintero Artemio Navarro Arpieta; Lucía Cimini; Violín concertino Gino Severi, y 24 coristas.

**"EL NOTICIERO"**

SAN JOSÉ 4 DE OCTUBRE DE 1906

**Payo que reza.....**

En nuestra sección del domingo intitulada "Casos y cosas", denunciámos el hecho de algunos periodistas que pretenden encender en nuestra prensa cuestiones religiosas.

Salta el señor Mac, en "La Prensa Libre", y se da por aludido.

Está bien.

No tenemos inconveniente en cambiar de nuevo algunas razones con ese señor. Pero está vez—lo advertimos claramente—vamos a quitarle el botón a nuestro florete.

En días pasados tuvimos con el mismo señor una especie de juguete, en el cual le guardamos consideraciones especiales. Pero él no las agradeció ni se mostró merecedor de ellas; pues cuando—de común acuerdo—apagamos los fuegos y pusimos nuestro final, emprendió él un nutrido tiroteo de sus bodoques de papel.

Hoy se nos vuelve a presentar con las infu las de siempre. Está bien.

Principio quieren las cosas; y el de esta discusión no puede ser otro—según el señor Mac—que el examen de "la buena fe de los contendores".

Estamos de acuerdo, señor Mac. Y siendo Ud. el autor de esa genial proposición, le damos con gusto la precedencia.

Querria Ud mostrarnos, pues, las interioridades de su conciencia, permitirnos el pulso y enseñarnos la lengua?

Ay! pero olvidábase el principal: olvidábase que no tenemos a la mano el termómetro aquel inventado por Edison recientemente, con el cual, en un santiamén podemos calcular—y aún legislar sobre—"la buena fe de los contendores".

Hagámos, pues, el pedido del aparato ese a los Estados Unidos y.....esperemos.

Mientras tanto; al ver la bonita manera como algunos intelectuales pretenden curarse en vano de los deslices de su pluma, no podemos sino repetirnos por allá dentro, en las interioridades de "la buena fe": Payo que reza, miedo lleva!

**En el Tratado de Paz**

**Importante cláusula.—Fundación de un colegio en Costa Rica.—Plausible propósito.**

Según sabemos una cláusula de las del Tratado de Paz últimamente discutido y firmado por los señores Delegados de las hermanas repúblicas, ha llamado poderosamente la atención, por ser ella una de las que más tienden a la solidaridad de las ideas, a la unión efectiva de los pueblos y al desarrollo de las múltiples fuentes de riqueza que contiene esta zona privilegiada, llamada a ser muy en breve, con el poderoso auxilio de la Paz, una de las naciones que en América podrá ufanarse de su avance y engrandecimiento.

Se trata de la creación en Costa Rica de un Colegio Normal de primer orden, poseedor de un competente personal pedagógico; y dotado de todos los elementos indispensables para hacer, en síntesis, de semejante centro, uno de los más conspicuos de los hasta hoy establecidos en América.

Dicho instituto de enseñanza será costeado por los gobiernos de las cinco porciones hermanas y el soberbio edificio se construirá en un lugar adecuado de esta capital; y si decimos soberbio, es porque el proyecto es de grandes alcances a fin de que nada deje por desear, cumpliendo de tal modo el feliz propósito.

En ese plantel serán educados alumnos de todos y cada uno de los países centroamericanos y el profesorado se compondrá indistintamente de los individuos más competentes, ya sean estos nacionales ó extranjeros.

Semejante resolución—ya sancionada en el Tratado de la Paz—envuelve una idea que dará excelentes resultados, no sólo por el acercamiento de los hombres del porvenir que conculgarán todos en unos mismos principios de verdadera unión y concordia, únicas salvadoras de los pueblos, sino porque de ese modo desaparecerán las rencillas que originan el engaño y el ningún conocimiento íntimo de la índole de los pueblos hermanos que, aislados, viven recelosos y entran en cavilaciones y prejuicios que tienden más a la discordia que a la cordialidad.

Educándose juntos, repletando sus cerebros con unos mismos ideales, trabajando en pro de una sola doctrina, la evolución política no se hará esperar y no estará tan lejano el día en que no sea autópica esa, por muchos anhelada, unión de las importantes porciones territoriales de Centro América, y el pabellón bicolor ondeará en la noble República, movido por las perfumadas brisas de la Libertad, de la Paz y de la Concordia.

**El duelo entre los hermanos Morales****¿QUIEN FUE EL PROVOCADOR?****Declaración de los indiciados**

Nos referimos al duelo á muerte ocurrido entre los hermanos Morales en la villa de Guadalupe.

Hemos visto la sumaria. El asunto se presenta bastante obscuro, es decir, en él hay un misterio en el que no ha podido penetrar la justicia.

Miguel Muñoz Morales, el hermano gravemente herido, habla en su declaración de ciertos "antecedentes" que existían entre él y su hermano Abelino Morales, antecedentes que no refiere por más que se le han preguntado.

¿Qué será ello? Miguel se encuentra al borde del sepulcro.... y en este caso debiera de clarar el por qué de ese odio tan grande que profesa á su hermano Abelino, como éste también lo guarda para con él.

Algo de siniestro y terrible debe existir en este asunto!

Dice Miguel que iba para su casa en compañía de Abelino. En el camino éste, Abelino, le trajo á cuenta ciertos "antecedentes" por los cuales ya habían tenido otros serios disgustos. Que habiéndole disgustado que su hermano le hablara de "eso" le suplicó que callara; pero Abelino sacó un puñal y se le enfrentó, y que él entonces viéndose agredido de muerte, sacó otro para defenderse. Agrega que el dió varios golpes en la cabeza á Abelino, haciéndole caer en tierra. Que en estos momentos llegó José Rojas y le sujetó por los brazos, momentos que aprovechó su hermano para herirlo.

La declaración de Abelino está en desacuerdo con la de Miguel. Éste culpa en todo y por todo á su hermano. Asegura que aquel se encontraba en estado de ebriedad cuando ocurrió el hecho. Que Miguel fué quien lo atacó. Habla de los "antecedentes" que existen entre ambos, pero no entra en explicaciones.

En resumen, que el señor Juez 1° del Crimen, ha encontrado fundamento para proceder contra Miguel, contra quien dictó ayer auto motivado de prisión.

El herido se encuentra aún sumamente grave y se duda que se pueda salvar.

**Los asuntos de Cuba**

**SUMARIO.**—Tropas americanas para Cuba.—Se alistán 20 000 soldados para ser trasladados á aquella isla.—Taft y Bacon son ovacionados por el pueblo cubano.—Significativo discurso de Taft.—Lo que pretende Estados Unidos.—Palabras de elogio para la raza latina.—¡La misma política de siempre!

Nueva York, 2.—Saldrá el transporte Sumner esta noche llevando á la Habana 890 hombres. El gobierno ha estado 13 vapores para transportar tropas. Se preparan 20 mil hombres.

Habana, 2.—Se efectuó ayer solemnisísima apertura de la Universidad. Hubo gran concurrencia. Llegaron Taft y Bacon. Se acordó entusiasta recepción. Taft distribuyó diplomas á los estudiantes. Refiriéndose á la intervención, Taft manifestó que Estados Unidos tenían por única mira ayudar á Cuba. A continuación dijo: La raza anglo sajona tiene mucho que aprender de la raza latina en corteza, cultura é ideales. Cuando la raza anglo-sajona era joven y luchaba con asuntos menores, la raza latina estaba civilizando el mundo. La antigua costumbre latina de poner á dos ó tres hombres á la cabeza de todos los ramos del Estado, ya no sirve, pues gente que tiene dinero empleado, está en mejores condiciones para administrar sus propios intereses que cualquier puesto oficial por más inteligente que fuera.

En este particular los Estados Unidos llevan sobre los latinos una ventaja de 200 años. A consecuencia de su experiencia, los Estados Unidos se hallan en posición para ayudar á otras naciones á gobernarse con éxito.

El orador comparó á Cuba con una planta tropical que es necesario podar para que se fortalezca y se vitalice. Me es grato tener esta oportunidad para asegurarles en nombre del Presidente Roosevelt, que me encuentro aquí con el propósito de ayudarles.

Con mi brazo bajo el suyo, la quiero alzar para que renueve su maravilloso progreso á fin de que puedan señalar otra vez con orgullo del hecho de que Estados Unidos no es una nación explotadora sino que su simpatía con el progreso es tal que está dispuesto á gastar su sangre y tesoro en la obra de esparcir por el mundo gobiernos progresistas.

**Cablegramas**

**SUMARIO.**—Cruceiro en marcha.—Tratado anglo-ruso.—El Papa recibe un nuevo disgusto.—Ensayo de un nuevo escorizado de combate.—Decomisión de literatura reaccionaria.—Apertura del parlamento danés.—Discurso del Rey.—Fuga de un soldado.—Actitud de un diplomático de Estados Unidos.

Panamá, 2.—El crucero Charleston salió hoy de este puerto directamente para San Francisco.

San Petersburgo, 2.—Son infundadas las noticias de la próxima conclusión del convenio anglo-ruso. La cláusula que se alega, permitiendo el paso por Dardanelos y Bósforo de navíos de guerra, no se podía negociar entre la Gran Bretaña y Rusia, puesto que la cuestión interesa á todas las potencias, debido á los tratados de París y Berlín.

Roma, 2.—Las declaraciones hechas ayer por Sarrien y Clemenceau, relativas á la ley de separación, han impresionado mucho al Vaticano. El Papa dice que no son justificados los ataques de los ministros franceses, porque él siempre ha sido inspirado por el amor que tiene á Francia, y jamás le han afectado la influencia de Alemania ó de otros. Agrega que redactó el último enofelico de acuerdo con los derechos de

la Iglesia y los sentimientos del clero francés, lo que está probado por la adhesión unánime de éste.

Londres, 2.—Hoy es el primer aniversario de haberse empezado la construcción del acorazado de combate Creadonight, salió de Portsmouth para ensayar su velocidad y probar sus cañones. El almirantazgo da tanta importancia á estos ensayos, que se guardarán secretos los resultados.

Petersburgo, 2.—En esta, Moscú, Odesa y otros puntos, se ha decomisado mucha literatura reaccionaria escrita é impresa con el objeto de fomentar los ataques contra los hebreos y liberales. St. Ilyin telegrafió al Rabirpal de Kishinef expresándole pesar por la intervención del jefe de policía, con motivo de la celebración del año nuevo judío. En la solicitud se pide se comute la sentencia de muerte dictada contra el asesino del general Kozlov. Participa la esposa del general que ha intercedido infructuosamente con el comandante de la guarnición de Petersburgo, suplicándole no permitir más derramamiento de sangre sobre la tumba de su marido.

Copenhague, 2.—Hoy se abrieron las sesiones del parlamento danés. En el discurso del trono, el Rey trató casi exclusivamente de los asuntos extranjeros. Congratuló a' país por la excelencia de sus relaciones exteriores; al mismo tiempo se expresó convencido de que el parlamento siempre cooperará en la obra de conservar la independencia y pueblo, con la mira de fortalecer más las relaciones. El rey propuso las visitas de los soberanos de los varios países extranjeros. A la ceremonia asistieron el Rey de Grecia, la Emperatriz de Rusia, muchos miembros de la familia real y el cuerpo diplomático.

Tánger, 2.—Debido á la convivencia del Kaidraia, pudo fugarse el soldado que atacó al hijo de Thami Hacin, súbdito Marroquí, quien se halla bajo la protección de Estados Unidos. El ministro americano ha protestado enérgicamente. Pide que se despache un destacamento de caballería para la captura de Kaid. También demanda la indemnización y castigo de los culpables.

**El cierre de los cafés**

Muy buena, hasta cierto punto, ha sido la disposición de la policía, de hacer cerrar los cafés y restaurantes á las 12 de la noche, pues de ese modo se evitan abusos y escandalitos que desdican, desde luego, de la cultura que alcanzamos; y mucho más, si se atiende á que algunos de los dueños de esos establecimientos, sin tener patentes que les autorice, venden á los clientes de una manera clandestina, licores prohibidos, según aseguran algunos ojerosos y curiosos, y según ha descubierto con su actividad, digna de encomio, la señora Pollán.

Pero la dicha disposición ha hecho trinar á los propietarios de fondas, cafetuchos, restaurantes, etc., y sobre todo á los transechadores de oficio, Eslanga crecida en esta bella ciudad.

Al "Valbuena" le han dado unos cuantos ataques de cólera sorda y desesperación supina. A "La Gelsa" le han acometido cambios horribles y ha llorado á lágrimas vivas, maldiciendo de su suerte por esa hora que pierde de charla y mangoneo; y, como ellos, todos los demás del mismo género.

Se nos informa que en unos de estos días se llevará á efecto un mitin de transechadores con el fin de pedir al señor Comandante de policía, libre sus órdenes para que vuelvan á abrirse esos centros de su predilección en donde tan ricamente se gustantean, pero á nosotros nos parece que dan un paso en falso con tal disposición, porque á don Maximino puede ocurrirle lo contrario y hacer que su cohorte policíaca ordene el cierre á las 11 y.... ¡sería una lástima!

**El Ferrocarril á Talamanca****Trabajos de la United Fruit Co.**

Por un pasajero llegado ayer á éste, procedente de Talamanca, hemos sido informados de que la United Fruit Co., está formando grandes y valiosas fincas de bananos en la margen derecha del río Telile ó Sixla.

Ha bastado que esta Compañía haya iniciado tales trabajos, para que muchas personas que disponen de capital, se posesionen de los terrenos más fértiles y de mejores condiciones que colindan con los de esta poderosa Compañía, en los que también están formando bonitas haciendas de bananos.

Esto indica á las claras que la United Fruit Co. construirá una línea férrea entre Limón y aquel lugar, para la que existen ya los serios trabajos de agrimensura y otros importantes estudios.

Que la United Fruit Co. construirá dicho ferrocarril, no cabe duda alguna. Lo están indicando los fuertes gastos que hace la Compañía en la formación de dichas fincas, de las que no se puede exportar el banano á no ser por Limón, por imposibilidad que existe para la construcción de muelles en aquella costa.

Además se nos asegura que un alto empleado de aquella compañía, ha dicho que á principios del año entrante se dará principio á los trabajos de construcción de la línea.

**Un ahogado en el Reventazón**  
**Le encuentran los bolsillos llenos de frutas**

El 19 se ahogó en un brazo del Reventazón, Rafael Zamora, de San Pa-

blo de Heredia, hijo legítimo de Máximo Zamora y Rosa Hernández. Este joven contaría á lo sumo con diez y siete años de edad, y llegó el fin de sus días al atravesar un puente de hamaca que comunica al nuevo camino con una isla que forman los dos brazos del Río Reventazón. Cuentan que le hallaron los bolsillos repletos de frutas y que de éstas iba comiendo cuando cayó al río.

Se recogió una limosna para enterarlo, de cuyos fondos se le mandó á hacer una caja mortuoria y se le dió sepultura.

**Un nuevo teatro**

Está en proyecto la construcción de un nuevo coliseo en esta capital en uno de los sitios más llamados al efecto; y, aunque de pequeñas dimensiones, acondicionado perfectamente para contener una concurrencia más ó menos igual á la que asiste al Variedades.

Según ha llegado á nuestra noticia el teatro será hecho por una sociedad anónima, y las listas de socios comienzan ya á levantarse, pues la idea ha causado entusiasmo y, dado el módico precio de las acciones, factible es que muy pronto la sociedad logre á fin propuesto para alegría y entretenimiento de propios y consuelo y refugio de las compañías artísticas que nos visitan.

Precisamente parece que el proyecto ha surgido al calor del empeño que existe de crear un centro más de espectáculos teatrales, que brinde mayores ventajas á empresarios y artistas, quienes llegan á San José con el propósito de ganarse honradamente la vida y aún reunir, por ganancia, algunos fondos con qué atender á las vicisitudes de sus empresas y á las gastos de sus peregrinaciones y sólo se encuentran con que, á no estar subvencionados por nuestros gobiernos y obtener gratis el Teatro Nacional y algunas otras gangas, salen—si pueden—con las tablas en la cabeza, acompañados por la miseria y maldiciendo de su destino.

¿Y será porque el público muestra indiferencia absoluta, ó no asista de hecho á las diversiones que se le ofrecen? No, señor; nuestra sociedad es decidida protectora de tales centros y va á ellos con gusto, deseosa de pasar el tiempo en esos torneos del arte; no rehusa su asistencia, perdona deslices, y aplaude todo lo digno de aplauso; pero el mal encarna en los propietarios y administradores de los teatros que, no dependiendo del gobierno exclusivamente, exigen sumas fuertes por alquileres, además, señaladas localidades de propiedad, y otros gastos que traen consigo los edificios, todo sacado del producto de las entradas que obtienen los empresas ó compañías que ocupen los coliseos.

Estas, una vez puestas en el burro, tiene que aguantar los doscientos y de ahí el fracaso seguro, la ruina efectiva y el crujir de dientes de los que ya no pueden salir avante.

Y es de observarse, por el contraste, que siempre son más humanos con las Empresas, aquellos propietarios de teatros que viven tan sólo de lo que éstos les producen; y en cambio los que casi, ó mejor dicho, los que no necesitan para vivir de los haberes que arrojan sus teatros, seguros de sí mismos, son mas severos é imprimen precios más crecidos á sus propiedades, exigiendo gajes forzosos y gollerías que sangran el bolsillo de las Empresas que, á su vez, toman la revancha con los pobres artistas y surge é desaguado; porque como dice muy bien el refrán: "Donde no hay harina todo es mohina".

Esto obedece, sin duda, á que dichos propietarios ricos, que disponen de otros negocios, quizás todavía más lucrativos, se dicen muy orondos y graves: "El que quiera ocupar nuestros teatros que nos pague lo que hemos estipulado, y nos dé lo que necesitamos, ó no se ocupe de tomarlos en alquiler y que permanezcan cerrados, que algún día los hará atrir el Administrador siquiera para que se ventilen". Conclusión muy lógica para los que disponen de otros medios de ganar el pan suyo de cada día y el argentado metal.

Así, pues, encontramos muy lógica y muy humanitaria la idea concebida de fabricar el nuevo teatro siempre que venga á ser un para-caídas de las empresas que puedan visitarnos en adelan-

te, además de que será un edificio público que dará más tono á nuestra capital que bien puede poseer tres teatros, ya que los Estados Unidos cuentan con un gran número de ellos, México con más de dieciocho, Guatemala con tres, Caracas con cinco, Lima con cinco, Santiago con seis, etc., y Buenos Aires con más de treinta y seis; de modo que no es mucho tener, ni mucho empingotarnos.

Con entusiasmo acogemos la idea, y excitamos á los iniciadores á que la lleven pronto á cabo.

Las columnas de EL NOTICIERO están prontas para ayudarlos en todo aquello que crean justo y necesario para lograr sus fines.

SANCHO SANCHEZ

#### Campo neutral

Damos traslado á "La Prensa Libre" de la siguiente

#### Carta abierta

Señor don Juan de Dios Matus.—Presente—Los que suscribimos, hemos venido leyendo con atención todos los artículos publicados por "La Prensa Libre" que atacan el proyecto, ó más bien, la ley del Congreso que dispuso que Puntarenas fuera el punto terminal del Ferrocarril al Pacífico, así mismo hemos leído con agrado los que Ud. ha publicado en su periódico defendiendo dicha ley, demostrando, que ella no acarrea ningún perjuicio al país, como pretenden oírlo en el periódico aludido, sino, que al contrario, ella consulta todos sus intereses, pues al favorecer á Puntarenas, favorece también á la República toda.

En vista del último artículo publicado por "La Prensa Libre" del 25 del presente, y del suyo de ayer, nos ha parecido conveniente dirigirla presente para manifestarle: que los argumentos aducidos por Ud. en los varios artículos que han salido en "El Pacífico", son de nuestra aprobación y que no estamos de acuerdo con los de "La Prensa Libre". No es del caso entrar en nueva argumentación para convencer á los escritores de "La Prensa Libre", porque ya se ha escrito bastante sobre ese punto; porque no sería propio de esta carta y, sobre todo, porque ya ese asunto ha sido discutido bajo sus tres principales aspectos: ciencia, economía é higiene por el Congreso, y cuando éste lo decretó, ha sido bien lo que se hacía: los señores Diputados no son chiquillos capaces de estar haciendo y desahuciando juguetes; y por último, porque tenemos plena confianza en el actual Presidente de la República y su ilustrado gabinete, para no dudar ni un momento que el Ferrocarril nos llegará aquí, colmando así las justas aspiraciones de este pueblo, y los deseos del país manifestados de solemne manera cuando en el Congreso se discutió tan importante asunto. Por esas razones no habíamos escrito antes nada sobre el particular, á pesar de los artículos de "La Prensa Libre"; y más aún después del telegrama del señor Presidente de la República al señor Gobernador de la Comarca. Poner en duda que el señor González Víquez, actual Presidente, ejecutará esa ley, sería hasta ofensivo á su dignidad de caballero y de gobernante.

Conste, pues, en primer lugar, que sus artículos han merecido nuestra aprobación en cuanto combaten las teorías de "La Prensa Libre", sin entrar nosotros á calificar lo que sus articulistas juzgan como insultos en los artículos de usted y, en segundo lugar, que si hemos guardado silencio en presencia de los artículos aludidos, no ha sido porque nos conformemos con sus teorías ni mucho menos, sino porque hemos creído y creemos aún, que se trata solo del cumplimiento de una ley bien meditada, y ampliamente discutida la conveniencia para el país de hacer de Puntarenas el punto terminal del Ferrocarril, que no vacilaron los legisladores en aceptar como tal, y derogar la ley que favorecía á Tivivas, á ese Tivivas que los señores de "La Prensa Libre" pretenden ahora reuocar.

Por lo expuesto verá usted que no participamos de la opinión de "La Prensa Libre", de ser sus trabajos nocivos á los intereses de Puntarenas, y por lo tanto, lo excitamos á continuar su defensa cada vez que lo crea conveniente.

Cuente usted con el agradecimiento del pueblo de Puntarenas y muy particularmente con el de sus Ss. Ss.

Puntarenas, Stbre 28 de 1906

S. Saravia, —A. Sáenz, —S. Aráuz, —M. J. Torres, —Por Agustín Guido, Juan Guido M., —Ulpiano Fonseca, —C. Barahona, —A. S. Barahona, —F. Rohrmoser, —Nicolás Lizano C., —Por Man Chong Sing & C<sup>o</sup>, Gil Con, —Juan Guido M., —A. Cárdenas h., —Martín Castillo, —Alejandro Molina, —Rafael Gutiérrez U., —Pedro Alvarez A., —Recaredo Gutiérrez, —Manuel Molina B., —Alberto Falt & C<sup>o</sup>, —Carlos A. Huete, —J. Tg<sup>o</sup> Barquero, —Sotero Cea, —Blas Aguirre, —M. Guerra, —B. Alvarado, —José Joaquín García, —Benjamín Escalante, —Manuel Avila, —P. Angulo P., —E. de la Guardia, —J. V. Céspedes Duke, —Teodomiro Acuña, —Victor Aráuz, —Francisco Guido A., —F. de P. Amador, —Jacinto Brenes C., —Leopoldo Amador, —Por Felipe J. Alvarado & C<sup>o</sup>, Alejandro V. Orillac.

#### Se está envenenando al pueblo?

#### HABLA EL SEÑOR RICHMOND

No hemos hecho uso de ofensas personales, como único medio, para acreditar nuestras cervezas. Estas se han acreditado por sí solas, por su buen sabor y pureza, porque están completamente fermentadas y porque no contienen antisépticos y están esterilizadas.

En cuanto á leyes es ya de necesidad que se emitan, pero no leyes que favorezcan el bolsillo del cervecero, sino aquellas que favorezcan el estómago del consumidor. Para que se comprenda que nosotros los cerveceros tenemos oportunidad para engañar al público, hacemos referencia á que basta poner la etiqueta "Esterilizado" al cuello de la botella de cerveza ó refresco, para que se crea esterilizado. Nosotros pedimos á quien corresponda, se investigue si las cervezas ó refrescos que llevan la referida etiqueta, están ó no esterilizados. Este es, pues, el medio de proteger á los fabricantes y al público.

En cuanto á los análisis de la cerveza, diremos que estos deben hacerse con frecuencia y con todas las cervezas, químicas y bacteriológicamente. Recuérdese que en las cervezas puras se desarrollan por la maceración y fermentación, poco más ó menos veinticuatro sustancias y que el peligro consiste no tan sólo en poner antisépticos que con venenosos, sino en la atracción química de ciertas sustancias, como por ejemplo, cuando el cervecero para neutralizar la acidez de su cerveza, pone bicarbonato de soda, etc.

Estamos dispuestos á continuar la polémica, porque desde el momento en que se hace cerveza, se ha de conocer el porqué de cada cosa, y así se comprenderá que no hacemos cerveza por casualidad, gracias al material y al agua.—San José, 3 de Octubre de 1906.—JORGE RICHMOND.

#### Aviso nuevo

#### La mejor del mundo

**Budweiser**

La mejor  
**CERVEZA**  
del mundo.

UNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA

BAZAR DE SAN JOSÉ. J. R. MATA.

#### Avisos anteriores

#### DIEGO MORALES

vende su habitación, treinta y dos y media varas de frente por cuarenta de fondo, á tres colonas vara cuadrada y á 140 varas al este de don Joaquín Montero, avenida 6a. este Octubre 2.—Diego Morales. 6-v.

#### SEMENTALES

Se venden dos toros de raza pura "Holsteins." Uno de ellos de la famosa cría, de don Luis Fernández Entenderse con Enrique Fernández. Octubre 3. 5 v.

#### MOSAICOS HIDRAULICOS

Pronto llegará al país una buena maquinaria y materiales apropiados para la producción en grande escala de ladrillos de mosaico, piedra artificial, tejas de cemento, etc. etc.

Los dueños de la empresa son los señores Macaya C<sup>o</sup>, quienes piensan vender los productos citados á precios tan bajos, que los harán preferibles á los artículos importados y á los ladrillos de barro ordinario.

#### CLASES CLASES !!

Una persona con algunas horas desocupadas ofrece dar clases de piano á domicilio ó en su casa de habitación por la pequeña suma de 3 colonas mensuales. Se prefieren alumnos principiantes. Informes en esta oficina. Stbre. 18. 15 v.

#### Después

de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada en las enfermedades del estómago y gas tro intestinales. alt.

#### CRONICA

#### Velada artística

Según sabemos, de buena fuente, en Heredia y para la noche del 12 de octubre se prepara una magnífica velada artística, para celebrar el 414º aniversario del descubrimiento de América.

Probablemente á la conclusión de aquella empezará un baile en el mismo salón del teatro.

Que se diviertan mucho.

#### Vistas para hoy

Sala 1ª.—Eleodoro Gómez contra Daniel Hidalgo, á la 1 p. m.

Sala 2ª.—Eligio Campos, homicidio, á la 1 p. m.

José L. Abarca y José María Rodríguez, abigeato, á las 2 p. m.

Casación.—Venancia Acuña R. contra la sucesión de Jesús Acuña Trejos, civil, á las 2 p. m.

#### El herido en San Rafael

Nuestro corresponsal en Heredia nos comunica por carta lo que sigue:

"El hecho del que le dí cuenta ayer por telégrafo, tuvo lugar anoche á las 11 y 30, en el distrito de San José de San Rafael, entre el herido Lino Espinoza, y el herido Juan Hernández (a) Zapotillo. Este recibió seis heridas en la cabeza y una en un brazo. El doctor don Miguel Dobles hizo la curación al herido á las 4 a. m. del día de hoy, 2 de setiembre.

Estos datos son de un telegrama del

Jefe Político de San Rafael, á una autoridad de aquí. No dice el motivo.

La sumaria se instruye en la villa de San Rafael, q' corresponde al alcalde".

#### Siguen los robos

La policía tuvo conocimiento ayer en la mañana de un robo ocurrido en la noche anterior en el establecimiento de barbería de don José Umaña, sito en la Avenida Central Oeste.

Los ladrones penetraron á dicha barbería rompiendo las cerraduras de la puerta principal de dicho establecimiento. Luego forzaron con un formón la caja en que el señor Umaña guardaba el dinero, llevándose ₡ 115 en efectivo y todos los objetos de valor que á mano encontraron.

—Don Eleodoro Umaña se presentó á la policía quejándose de que la sirvienta Agustina Murillo, le había robado un alfiler de oro para corbata con una perla de gran valor. Se han dado las órdenes del caso para la captura de la acusada.

#### Defunciones

Octubre, 2.—Vicenta Rojas, hija de Benita Rojas, vecina de la Merced.

Ramón Saborío Lizano, hijo de Francisco Saborío Fernández y Manuela Lizano Aguilar, distrito de La Merced.

#### Carro fúnebre

El sábado pasamos á la carrocería del señor Landergrein á ver un hermoso carro fúnebre llegado recientemente del exterior y que será en breve puesto al servicio.

De precioso aspecto, delicada y lujosa ornamentación, de finos cortinajes y bello conjunto artístico, es sin duda el primer coche que en su género ha venido al país.

Las yantas son de hule y los resortes muy suaves. El cochero que lo conducirá irá vestido al estilo europeo y sentado en un rico almohadón negro que se extiende por todo el pescante.

Felicitemos al señor Landergrein por tan magnífica adquisición y le aseguramos un buen negocio con el nuevo carruaje.

#### Movimiento marítimo

Limón, 3.—Hoy á las 9 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro la lancha panameña "Murningster". Sin pasajeros.

—Hoy á la 1 p. m. ancló procedente de Puerto Barrios, el vapor noruego "Bertha". Sin pasajeros.

#### Primer campanazo

Se suplica á los agentes don Luis Arzú y don Jorge Baltodano se sirvan cancelar las cuentas atrasadas que tienen con esta Empresa. Así mismo suplicamos á los demás agentes morosos manden los fondos, si no nos veremos en el caso de dar su nombre.—EL ADMINISTRADOR.

#### En el Variedades

Como lo anunciamos ayer, esta noche se llevará á efecto en el Teatro Variedades la función de beneficio de la aplaudida y simpática tiple señora Dolores Prado de Barrajón con las obras anunciadas en cartelones y programas.

Bien merece la estimable tiple que el público acuda á su invitación, pues en la actual temporada ella siempre ha sabido triunfar en la escena como artista de talento y de gracia.

Que el teatro esté lleno, pues los aplausos están seguros tratándose de ella, que tanto los ha escuchado y nunca han dejado de servirle de estímulo.

#### El escándalo de Barba

El martes de la semana próxima pasada en la noche, varios individuos traspasadores se introdujeron á la casa conocida con el nombre de San Bartolo, contigua al templo de Barba, y sacaron á la calle varias imágenes de propiedad de la iglesia de aquel lugar, imágenes que colocaron en la puerta de las casas de los vecinos más cercanos, después de pasearlos por las calles de la villa.

El hecho ha producido un gran escándalo en aquella población.

Según se dice se hallan complicados en este asunto dos maestros de escuela. El señor Ministro de Culto ordenó al Promotor Fiscal de la República mandar levantar la sumaria correspondiente para dar con los autores de tan escandaloso acontecimiento.

El Jefe del Crimen de Heredia se ha encargado de seguir la información. Además el Jefe de la Sección Técnica del Ministerio de Instrucción Pública ordenó al Inspector de la provincia de Heredia,

don Simeón Jiménez, levantar por separado otra sumaria para averiguar si en verdad existen algunos maestros complicados en este asunto.

Mañana informaremos extensamente sobre el particular.

#### En Talamanca

Según hemos sabido, las cosas andan por allá como andaban in illo tempore entre tios y troyanos.

Parece que los asuntos religiosos son el origen de la disputa, pues los Padres Misioneros tienen que luchar á cada paso con los absurdos de un dogma indígena, creado por el que podemos llamar profeta de la tribu; individuo misterioso, casi desconocido de los suyos y mucho más de los extraños que andan por aquellos andurriales, quien lleva por nombre el de Usékara, y obra de manera directa en el ánimo de aquellos ilusos que le juzgan un ser sobrenatural enviado para su salvación.

La doctrina de Cristo trata en vano de enraizar en el corazón de aquellos fanatizados indios y los Padres alemanes que han ido cumpliendo su misión de apóstoles cristianos extendiendo el Evangelio, desesperan ó poco menos de su santo propósito, pues Usékara, desde su escondite hace maravillas y encantamientos prodigiosos que agradan más á la turba indígena que las palabras de amor y de esperanza, los ejemplos del bien y la caridad divina, que van regando como rica simiente los reverendos germanos.

Tenemos numerosos y minuciosos detalles acerca del profeta que hoy tiene en jaque á los indios de Talamanca y contornos y al único padre que aún insiste en implantar la salvadora doctrina de Jesús, el Padre Enrique, pues el Padre Vicente, según se nos informa, echó pié atrás.

Oportunamente informaremos de esto con mayores detalles á nuestros apreciables lectores.

#### Lo que gastan en anuncios las grandes casas industriales

Tenemos á la vista una curiosa é interesante estadística del monumental negocio que hacen algunas de las más fuertes empresas periodísticas de la América del Norte con los anuncios de las casas comerciales é industriales.

Wisbi asegura (Independent, de New York, de 4 de febrero de 1904) que en los Estados Unidos se gastan 500 millones de pesos anuales en reclamos, y Calkins y Holden estiman, en 1905, que lo gastado en anuncios y reclamos no baja de seiscientos millones de pesos oro.

Antes de la guerra civil se consideraba fabuloso un anuncio de \$ 3,000 de la Fábrica de Balanzas Fairbank y C<sup>o</sup>; hoy es esa una cifra ordinaria; la misma casa gasta hoy \$ 750,000 en reclamos; la fábrica de jabón "Sapolio" gastaba en sus comienzos, hace treinta años, unos 30,000 duros anuales; hoy gasta en anuncios mil duros diarios; los grandes almacenes, del tipo del Bon Marché ó del Louvre, sacrifican en Nueva York más de cuatro millones de duros anuales con el mismo objeto. En Chicago, uno de estos almacenes, Sears Roebuck y C<sup>o</sup>, distribuye por el correo catálogos que pesan cuatro libras, y que tienen 1,200 páginas á tres columnas; los gastos de correo de cada edición importan la suma fantástica de 640,000 duros.

Los precios más altos que se pagan por los anuncios son los de revistas: el "Ladies Home Journal", de Filadelfia, tira un millón de ejemplares y lleva seis duros por línea de reclamo; como tiene cuatro columnas por página y es del tamaño de "La Ilustración", cada página produce seis mil duros, y tomada en junto cuatro mil; el "Comfort" de Augusta, cobra á cinco duros línea, y la famosa combinación del "Butterick trio" [tres revistas de modas, "Deliaetor", "Designer" y "New Idea"], exigen siete duros por línea con una circulación de 1,250,000 ejemplares. Las revistas ordinarias del tamaño de LA ESPAÑA MODERNA sacan llevar de 250 ["Century", Harper's", "Scribner"] á 500 duros ["Munsey"] por cada página, siendo su circulación de 250,000 á . . . 604,000 ejemplares. El "Munsey", por ejemplo, tiene 75,000 duros mensuales de anuncios, y el "Ladies Home Journal", 135,000. Las diez revistas más importantes perciben en junto al año más de veinte millones de francos por sus anuncios.

# MIGUEL MACAYA & CIA

## Gran surtido de Bombas

### COULDS

Precios, siempre los más bajos en plaza



Miguel Macaya, SOCIO GERENTE.

## W. STEINVORTH & HERMANO

### SURTIDO COMPLETO

— PARA —

## Pulperías y Vinaterías y tiendas

CON MOTIVO DEL POCO LOCAL QUE DISPONEN ACTUALMENTE, HAN DISPUESTO UNA GRAN REDUCCION DE PRECIOS EN TODAS LAS MERCADERIAS

AZÚCAR

AZÚCAR

APARTADO 286  
SAN JOSÉ C. R.

### MACAYA & Ca.

DIRECCIÓN TELEGRAFICA  
"FORTICH"

### Ferretería

Tenemos de venta: Calderos montados en su Hornilla, de 30 galones de capacidad propios para derretir sebo ó manteca; para fabricar siropes; para cocinar los alimentos de los animales en haciendas & &.  
 Velocipedos de varios tamaños Cochechos para niños. Letras y números de aluminio y de porcelana para rótulos. Fonógrafos de disco y de cilindros. Ventiladores eléctricos y de cuerdas. Arañas, brazos, sombreros y demás aparatos para luz eléctrica. Máquinas de escribir de varias marcas.

### VINO DE KOLA COMPUESTO KOLA WINE COMP.

El vino de Kola compuesto es el mejor remedio tónico que se conozca para fortalecer los nervios, y dar vigor á las fuerzas debilitadas á causa de enfermedades largas, infectiva, etc. CURA: postración de fuerzas, depresión nerviosa, atonía gástrica, dispepsia, enfermedades del estómago, malas digestiones, neurastenia y debilidad en general. DOSIS: una copita antes de las comidas. Preparado exclusivamente por V. Giorgi & Comp. Farmacia y droguería internacional, Puerto Limón, Costa Rica; Agencia en San José, Botiga Nacional de don Domingo Carranza y Comp.

Accite curativo limonense.—La mejor medicina en sus efectos y la más barata; no más dolores cuando se usa. Cura hinchazones, picaduras de insectos, tumores, cortaduras, dolor de garganta, almorranas, torceduras. Los dolores cesan, y un estado de salud completo permanece después del uso de este maravilloso remedio. Desafiarnos á cualquiera que haga una medicina mejor y más popular que el famoso Aceite Curativo Limonense.—Vale un colón. De venta en la Farmacia Internacional. El maravilloso descubrimiento del día.—Santamand. Premiado con medallas de oro en todas las exposiciones europeas! El único y mejor purificador de la sangre. Ne más reumatismo.—Toda persona que lo use según instrucciones, obtendrá el resultado deseado. Cura reumatismo, úlcera, escrófula y todas las enfermedades de la sangre en general. Cuidado con las imitaciones; fijarse que cada frasco tenga en la etiqueta litografiada, las diferentes medallas ganadas en las exposiciones, pues de lo contrario no será legítimo.—Valor C. 250. De venta en la Farmacia Internacional. Octubre 2. 1ra. alt

### COMPAÑIA AMBURGUESA AMERICANA Linea Atlas

Vapores de Correo:—Prinz Waldemar, Sarnia, Prinz August Wilhelm y Sibiria.

Salen cada lunes de Limón para Nueva York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros, dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso, los precios de pasajes para NEW YORK, serán así: primera clase, Limón á Nueva York, 40 dollars. Primera clase ida y vuelta, 75 dollars — JOHN M. KEITH, agente. San José, Junio 12 de 1906.

Tipografía de EL NOTICIERO